

平成27年第14回甲賀市教育委員会（定例会）会議録

開催日時	平成27年12月21日（月） 午前10時20分から午前11時8分まで	
開催場所	甲賀市役所 甲南庁舎 1階 第1会議室	
出席委員	委員長	山田 喜一郎
	委員長職務代理者	藤田 正実
	委員	今井 智一
	委員	松山 顕子
	教育長	山本 佳洋
事務局出席者	次長（管理担当）	保井 達也
	次長（指導担当）	福山 勝久
	教育総務課長	橋本 宗樹
	学校教育課参事	木田 幹人
	こども未来課長	島田 俊明
	社会教育課長	澤田 邦広
	人権推進課長	土田 正則
	甲南図書館交流館長（図書館統括担当）	保井 晴美
	甲南公民館長（公民館統括担当）	山寄 吉未
	文化スポーツ振興課長	黒田 芳司
	歴史文化財課長	奥田 邦彦
	教育総務課総務企画係長	林 英明
書記	文化スポーツ振興課長補佐	杉本 喜仁

議決・報告事項は次のとおりである。

1. 会議録の承認

(1) 平成27年第12回教育委員会(定例会)会議録の承認

2. 報告事項

(1) 12月 教育長 教育行政報告

(2) 甲賀市幼保・小中学校再編計画の状況報告について

(3) 平成27年第5回甲賀市議会定例会(12月)提出議案の結果について

3. 協議事項

(1) 議案第75号 甲賀市史跡等管理支援事業実施要綱の制定について

4. その他、連絡事項など

(1) 「かふか21子ども未来会議」甲賀市子ども議会について

(2) 平成28年第1回(1月定例)教育委員会について

(3) 平成28年第1回教育委員会委員協議会について

◎教育委員会会議

[開会 午前10時20分]

管理担当次長 それでは、平成27年第14回甲賀市教育委員会定例会を開催させていただきます。

管理担当次長 まず、新しく松山委員が就任されましたので、本日出席しております各所属の課長に自己紹介をさせます。よろしくお願いいたします。

(事務局出席者 自己紹介)

管理担当次長 教育委員さんの退任式・就任式に引き続いての開催でございますので、黙祷及び市民憲章の唱和は省略をさせていただきます。ご了解いただきたいと思います。

管理担当次長 それでは、山田委員長からご挨拶をいただきまして、議事の進行をよろしくお願いいたします。

委員長

開会に当たりまして一言ご挨拶申し上げます。

早いもので本年も残すところ10日ほどとなりました。クリスマスやお正月の飾りが店先に所狭しと並んでおります。年末商戦真っ只中ですが、皆様方におかれましてはご健勝のこととお慶び申し上げます。また、本日は大変ご多忙の中、第14回教育委員会定例会にご出席いただきまして誠にありがとうございます。

さて、光陰矢の如しと申しますが、あっという間の一年間でありました。毎年のことですが、「今年も早かった」と、一つずつ年を数えるにつれ、同じ口にも重みを増すように思います。例年より気温の下がり方が遅かったようで、黄金色に染まる近所のイチョウも、もうひとつ冴えませんでした。

今年を振り返ると、時代の変わり目に生きていることを思うばかりであります。今年一年も、色々な話題やニュースがございました。異常気象による豪雨災害が発生し、大きな被害も発生いたしました。

特に9月から12月にかけては、歴史的な出来事が多かったように思います。2015年の一年を表す漢字に「安」という字が選ばれたように、国論を二分した安保関連法案やTPP合意、ラグビーワールドカップで南アフリカに勝利、フィギュアスケートの羽生選手が世界最高得点の三連覇、また海外ではテロ増加の不安、IS問題、数百万人にのぼる難民問題、中国・日本・アメリカ・ロシア・ドイツの緊張、また、年末に発表された流行語大賞に「爆買」が選ばれ、今年のワースト謝罪には「杭データ偽装」と変動の一年であったと思います。当甲賀市におきましては、大きな、災害、事故もなく、大変幸せであったと喜んでおります。

さて、子どもたちは、充実した2学期も終え、楽しい冬休みを迎えます。クリスマスやお正月があり、一番、愛情と喜びを感じる季節ではないでしょうか。また、お金の大切さも十分に教えることが大切であります。そして、ふるさとの良き伝統行事に参加し、たくさんの人々と出会う機会もあり、また地域での事業に積極的に参加して、いろいろ勉強することも大切であります。そして、休みでありながらも

規則正しい家庭生活を送るとともに、お手伝い等も進んで行き、一年間の成長を家族とともに確かめていただきたいと思います。そして、新年の新しい目標を立ててほしいものです。

今話題のテレビドラマ「下町ロケット」という番組があることをご存知でしょうか。下町の中小企業の「佃製作所」が高い技術力で開発したロケットエンジンのバルブを武器に巨大企業に対峙していくドラマであります。前回、非常に話題となった「半沢直樹」シリーズと同じ作者とのことで、ドラマチックで、より感動的であります。その中で特に登場人物のセリフに心が動きます。全社員が心を一つに団結して掲げた「佃品質・佃ブランド」の看板の下でがんばる姿に、主人公の佃社長が何度も涙ぐむ姿は、まさに、「夢に向かって走る」という番組のキャッチコピーそのままであると思います。多くの人が共感していました。「長いものに巻かれる」「どうせやっても」が口ぐせとなっているその現在を忘れ、己の筋を通して「倍返しだ」と戦う姿にあこがれるのだと思います。だれでも「自分が良いと信じることを貫こう」としますが、しかし、それに対する現実の壁は自分の力不足や独りよがりが必要となることが多いです。人が弱みや欠点を持つことは当たり前です。しかし、その欠点を補い、全体で力にするのは周囲の人しかできないのです。組織が大きな力を発揮するときは、つまり仲間同士が心を一つにして全員で前に進むときであります。「佃製作所」への共感はその「思い」へのあこがれと感動だと思ったところでございます。

皆様も、ぜひ、甲賀市教育委員会というプライドと自信を持ち、何事にも挑戦する気概を持って努力していただきたいと思います。

委員長

それでは資料に基づきまして、会議に入らせていただきます。

はじめに1. 会議録の承認(1)平成27年第12回教育委員会(定例会)の会議録の承認について、資料1でございます。会議録については、事前に委員の皆様方のお手元に配付させていただいております。

何かご意見、ご質問等ございましたらお願いします。

(全委員 質問等なし)

委員長 特にご意見、ご質問等ございませんので、ただ今の(1)平成27年第12回教育委員会(定例会)会議録の承認については、原案のとおり、承認することとします。

委員長 続きまして、2. 報告事項といたしまして、(1)12月教育長教育行政報告について、資料2に基づき、報告をお願いします。

教育長 それでは、(1)12月教育長教育行政報告について、資料2に基づき、前回定例教育委員会以降、本日までの動静を報告いたします。

まず、先月21日の淡海生涯カレッジ甲賀校閉校式に、私は当該校校長として出席をし、受講生の皆さんに修了証をお渡しするとともにその努力をお称えしてまいりました。

「郷土の知恵と技に学ぶ、新しい自分づくりとまちづくり」をテーマとして甲賀校が開校いたしましたのは6月でございました。以降5箇月。その間、15回の講座を開講し、先人が育んできた生活の知恵や受け継がれた熟練の技等について学んできていただきました。この営みはまさに、古いことわざにございます「温故知新」、つまり故(ふる)きを温(たず)ね、新しきを知る、に通じるものでございました。この「温故知新」の漢字、尋ねるに敢えて「温」の字を当てています。温とは、肉をとろ火で炊きつめてスープを作る意味でございます。つまり、先人の文化や歴史に習熟し、そこから煮詰めたスープのような知恵を獲得する。その知恵でもって新しきを知り、創造する。これこそ学びの基本であり、創造の原点でございます。15回の学びを通して、学びの基本、創造の原点を辿っていただきました皆さんには、今後は共に学んだ仲間とともに、その成果をぜひ、それぞれの地域、あるいはまちづくりや地域活動に活かしていただけることに期待する旨、申しあげてまいりました。

次に、24・25日の両日、学校教育課指導主事同行の下、秋田県の教育視察に出かけました。ご存知のように、秋田県は学力調査全国1位を誇る地であります。その取り組みをつぶさに視察し、本市の学

力向上に資することがその目的でございました。昭和の終わりの時代に実施されました全国学力テスト、また昭和60年前後の生徒の荒れに象徴された時代。これら秋田教育受難の時代から、生徒一人ひとりの成長を保証しようとする学習指導の模索が始まった、ということでもございました。誇りや自己肯定感が持ち得ない生徒の姿から、平成8年以降、「教材は地域にある」として、指導の根底に「ふるさと秋田の学び」を据え、生徒の生きる自信と誇りを涵養されてきたこと、さらに日々の実践は、単に生徒の学力向上にとどまらず、市の将来を担う人材の育成も視野に入れられていること、そして何よりも、その取り組みは県市一体の取り組みとして実践されてきたこと等々、日々の実践を貫く揺るぎない教育理念を学ばせていただくことができました。

今、市内小中学校ではその総力を挙げて、児童生徒の学力向上に向けた取り組みを進めております。今回の視察を通して学んだ複数教員による指導や小中学校の連携への取り組みなど、その導入に向けて次年度予算にも盛り込むべく鋭意検討しているところでございます。

次に、13日、山口県で開催の全国中学校駅伝大会に出かけてまいりました。県代表として水口中学校女子チームが出場し、結果は25位ではございましたが、強豪校相手にひるむことなく、仲間を想い、懸命に襷を繋ぐ姿に熱いものを感じ、改めて本市中学生の秘めた力を確信するとともに、競い合う場が彼らの力を引出し、さらに高みへ成長させるのだと痛感いたしました。県代表、そして市を代表して立派に戦ってくれた彼らの検討に拍手を送りたいと思っております。

なお、この大会は、次年度からは本県、滋賀県希望が丘文化公園で開催されます。地元の利を生かし、ぜひ連続出場の記録を伸ばしてほしいと思いますし、将来、国を背負って活躍するランナーの誕生を期待するものでございます。

最後に、19日、本年度で4回目を数えます「あいこうか うたプロジェクト2015」を開催させていただきました。平成20年、紫香楽宮跡から発掘された歌木簡に2首の和歌が記されていたことにちなみ始まったこのプロジェクト、毎年応募作品数が増え、去年の3千

2百首から今年は4千首を超え、市内外の皆様の関心の高さを改めて感じさせていただきました。また、学力向上の一環として取り組む学校もあることから、小中学生の応募数も増えてきたことは嬉しいことでございます。当日は入選作品の紹介と表彰、そして「うた言葉の伝承力～シガ（滋賀）とアフミ（近江）の物語～」と題して、言語学者の木村紀子先生に記念講演をいただきました。先生には、滋賀と近江の呼称が生まれ出た歴史を中心に興味深いお話をいただき、改めて日本語の持つ奥深さを学ばせていただきました。

以上、12月の教育行政報告といたします。

委員長 　ただ今の、（1）12月教育長教育行政報告について、何かご意見、ご質問等ございましたらお願いします。

（全委員 質問等なし）

委員長 　特にご意見、ご質問等ないようですので、（1）12月教育長教育行政報告については、報告事項として終わらせていただきます。

委員長 　次に（2）甲賀市幼保・小中学校再編計画の状況報告について、資料3に基づき、説明をお願いします。

教育総務課長 　それでは、（2）甲賀市幼保・小中学校再編計画の状況報告について、資料3に基づき報告させていただきます。

（以下、資料3により報告）

委員長 　新年度の計画予定について、概略の報告をお願いします。

教育総務課長 　委員協議会で説明をさせていただきますが、再編検討協議会の設置に向けまして要綱を考えております。また、保護者の方の意見を更に聴いていくこととしており、これらした後、再編検討協議会の組織を立ち上げていきたいと考えております。

委員長 　ただ今、（2）甲賀市幼保・小中学校再編計画の状況報告について説明をいただきました。たいへん膨大な資料になっております。委員の皆様には再度、お目を通していただきたいと思いますので、よろしくをお願いします。

以上、報告事項として終わらせていただきます。

委員長 　次に（3）平成27年第5回甲賀市議会定例会（12月）提出議案

の結果について、資料4に基づき、説明をお願いします。

管理担当次長 それでは、(3)平成27年第5回甲賀市議会定例会(12月)提出議案の結果について、資料4に基づき報告させていただきます。

(以下、資料4により報告)

委員長 ただ今の、(3)平成27年第5回甲賀市議会定例会(12月)提出議案の結果につきまして、何かご意見、ご質問等ございましたらお願いします。

(全委員 質問等なし)

委員長 非常に沢山のご質問やご意見をいただいております。先ほど報告がありましたとおり、質問と答弁を別紙に記載をいたしておりますので、委員の皆様、ご一読をいただきたいと思います。

特にご意見、ご質問等ないようですので、(3)平成27年第5回甲賀市議会定例会(12月)提出議案の結果につきましては、報告事項として終わらせていただきます。

委員長 次に、3.協議事項に移らせていただきます。

(1)議案第75号甲賀市史跡等管理支援事業実施要綱の制定について、資料5に基づき、説明をお願いします。

歴史文化財課長 それでは、(1)議案第75号甲賀市史跡等管理支援事業実施要綱の制定について、資料5に基づき、その提案理由を申しあげます。

(以下、資料5により説明)

委員長 ただ今の(1)議案第75号甲賀市史跡等管理支援事業実施要綱の制定につきまして、何かご意見、ご質問等ございましたらお願いします。

委員長 この要綱は、教育委員会からどのように周知するのですか。

管理担当次長 この要綱が整理できましたら、ホームページに掲載します。あとは、各史跡の所在する地域に周知をしていきます。今までは、ボランティアで活動いただいておりますが、ちゃんとルートに乗せて行い、その活動に対し、できる範囲の支援を市が行うスタイルです。

委員長 他にご意見、ご質問等ございませんか。

委員 要綱第3条第3項に「これまでに文化財保護又は活用を目的とした

活動に実績があること。」と定められていますが、実績がない史跡でも守っていかなければならない史跡はあるのですか。

歴史文化財課長 史跡につきましては、5百を超えると先ほど申しあげましたが、現在、田の下にある史跡などもございますので、すべてを対象とするのではなく、守るべき史跡を具体的に定めて、支援していきたいと考えております。また、今のところ個人の思いだけの活動は対象としておりません。事前にその地域での活動があることを前提にしております。

委員長 他にご意見、ご質問等ございませんか。

(全委員 質問等なし)

特にご意見、ご質問等ございませんので、(1)議案第75号甲賀市史跡等管理支援事業実施要綱の制定については、原案のとおり、可決することとします。

委員長 次に、4.その他、連絡事項に移らせていただきます。

(1)「かふか21子ども未来会議」甲賀市子ども議会について、資料6に基づき、説明をお願いします。

社会教育課長 それでは、(1)「かふか21子ども未来会議」甲賀市子ども議会について、資料6に基づき、説明させていただきます。

(以下、資料6により説明)

委員長 ただ今、ご説明をいただきました(1)「かふか21子ども未来会議」甲賀市子ども議会について、何かご意見、ご質問等ございましたらお願いします。

(全委員 質問等なし)

委員長 それでは、連絡事項として終わらせていただきます。

委員長 次に、(2)平成28年第1回(1月定例)教育委員会につきましては、平成28年1月25日(月)午後3時30分から開催いたします。また、(3)平成28年第1回教育委員会委員協議会につきましては、平成28年1月20日(水)午前9時30分から開催をいたしますので、ご出席をよろしくお願い申し上げます。

委員長 それでは、最後に教育長から一言ご挨拶をいただきたいと思います。

教育長

12月もいよいよ下旬に入ってまいりました。今週末には本格的な真冬並みの寒さになると報道されています。しかしながら、明日は冬至でございます。この日を境に昼の時間が徐々に伸びるということで、まさに「一陽来復」。寒さに耐えながら、そして来るべき春の季節を想いながら、今日為すべきことをしっかりとやり遂げることがこの時期のテーマであると考えております。

さて、先週18日には、新しく委員にご就任いただきました松山委員ご出席の下、山田委員長、藤田委員長職務代理者をご選任いただき、新しい年の始まりに向けての教育委員会の執行体制を整えていただきました。そして本日はまた、本年最後となります定例会を執り行っており、報告事項3件、協議事項1件、その他につきまして慎重審議をいただき、ただ今、議了いただきました。まずもってお礼申しあげたいと存じます。

市長が常々申しあげております言葉を拝借いたしますと、「有徳の人づくり、あるいは志をもった青少年の育成」、これが私ども教育委員会に課せられた使命でございます。そのために何を為すべきか、その方向を示すことが私どもの最大の責務でございます。そんな思いの中で、この1年、事務局の総力を上げて取り組んでまいりました、幼保・小中学校再編計画にかかる地域説明会は、まさに、この使命を具現化する第一歩でございました。

あわせて、学校を始めとする多くの施設の安心安全にむけた環境整備、児童生徒の健やかな成長や学力向上をめざす施策並びに指導の推進、社会教育・文化スポーツ環境の整備と生涯学習事業の展開、豊かなまちづくりを見据えた水口岡山城を中心とする歴史文化にかかる学びの環境づくり等々、事務局各課、それぞれの所管事業において懸命に取り組みを続けてくれました。それらの取組みを通して、事務局職員のひたむきな姿勢、あるいはチームワークの確かさを改めて確信したところであり、何よりも、それらをやり切ってくれた職員個々の成長を、今、嬉しく思っているところでございます。

また、保育園、幼稚園、学校、図書館や公民館等々、日々、最前線

で子どもや市民の皆様の学びの磨きに関わってくれました教育現場の皆様のご頑張りに感謝をしているところでございます。

今年も残り僅かでございます。「終わり良ければすべて良し」ということをよく言われます。残りの日々、やり残しはないのか、そして新年に向けての備えはどうか、に意を用いながら、今一度気を引き締めながら取り組んでまいりたいと思っております。

「冬至 冬なか 冬初め」と言われますように、本格的な冬はまさにこれからでございます。委員各位には十分にご自愛をいただき、ご家族お揃いで輝かしい新年をお迎えいただきますことお祈り申し上げますとともに、来たるべき年も皆さんには引き続き、適切なるご指導ご助言を賜りますようお願い申しあげまして、閉会に当たってのご挨拶といたします。

1年間、本当にありがとうございました。

委員長

それでは、以上をもちまして平成27年第14回甲賀市教育委員会定例会を閉会とさせていただきます。

〔閉会 午前11時8分〕